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八瀬野外保育センターの「第6回落葉まつり」
が行われました。写真は落葉を使った箱庭づく
りです。(昭和62年11月)
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1 9 8 8年3月1日

落葉は草木の湿樂の姿であ
八瀬野外保育センタ

八瀬野外保育センターの「落葉まつり」のうなもので、 D IY式で自分の好きな庭を製

目的は、四季を通じて私たちの心、をなぐさめ作するものです。プログラムに「木ばさみ、

てくれた自然「士と緑」に感謝することにあエプロンを持参して下さい」とあるのは、そ

の為です。(写真左上)ります。

「落葉まつり」は、昨年11月28日に第 6 回 「インド舞踊」は、日印混血舞踊家のシャク

チャクラワルさんによるものです。彼目を数えました。その時の案内状は、以下の フイ

ようないきなもので、まっりのプログラムは女は、米国コロンビア大学でインド哲学を専

攻し、マーサグラハムやアノレピン・エイリ案内をいただくものに、できるだけ楽しんで

もらおうという気配りいっぱいの内容でしナ、から現代舞踊を、ルイジからジャズを学んだ

「落葉まっり」のプログラムは、参加者の本格的な舞踊家で、"動く彫刻"、"踊るフ

ソクス"と呼ばれています。(写真左下)五感に訴えるもので、その体験を通じて人閻 二C ^

コンサートは、バイオリニストの岩淵龍太の自然に対する感性を自然に呼戻させます。

「箱庭づくり」は、落菜を使った盆栽のよ郎先生(京都芸大教授、元N粋コンサートマ

「落葉は草木の浬奨の姿てある」は、センターの顧
問で、植物学者でもある伊佐義明先生の言葉です。

る

の「落葉まつり」

内村雄二
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〔左上〕: D I Y方式で行う「箱庭つくり」の風景。〔左下〕:シャクティ・チャク
ラワルさんのインド霧踊(シャクティはサンスクリット語で「生命力・創造力」の意)。
〔右上〕:岩淵先生達の弦楽六重奏(ブラームスとシェーンベルグ)演奏風景
〔右下〕:典座(てんそ)料理"そばづくし"のそば打ちの様子。
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スター、毎日音楽賞等多数受賞、チェニ・プ

ラハの春音楽コンクール審査等多数)他5名

の音楽家による弦楽六重奏で、ブラームスの

第一番及びシェーンベルグの浄夜が披露され

ました。

岩淵先生の演奏は、第 1回の落菜まつりか

ら毎日続けられており、まつりのメインイベ

ントです。クラッシックのことは良く分かり

ませんが、第1回目は西洋音楽の多声的構造

というものを私逹に理解してもらうために、

トベンからドボルザークまで数々の合奏ノ、、'^

形態のものを、第2回目では第 1回と対比す

る意味でハイドンやチャイコフスキー等の独

奏的なものーーー、といった具合に1回毎にプ

ログラムに工夫されています。(写真右上)

まつりのフィニッシュは、 U落葉のバーテ

イ"です。永平寺じこみの内海一乗氏とご友

", 1

1孝三ハ1,ゾ4

..

1〒^

.ーーi

'轟

姿シ'

'

熱

-3-

瓢議

.

人の雲水さん逹による精進料理で、今回は"そ

ばづくし"というそばを使った様々の料理が

出され、預例になってきた木の実や草花(セ

ンターのまわりでとれる)の健康酒といっし

よに、おいしく頂きました。(写真右下)

おわりに^今年も、まナこー

「落葉まっり」の一日は、以上のような'思

いやりというか気配りいっは1、のプログラム

により、まつりが終わる頃、それとなく心が

なごみます。落葉の香りとおいしい空気の中

で、ナこくさんの人達とのコミュニケーシ"ン

(保母さんが多いので楽しい.ノ)等を通し、

このまつりの文化性の高さに気づきます。

今年も「落葉まつり」があると,思います。もし、

興味のある方は、センターに一厨叔イトせて下さい。

(八瀬野外保育センター、京都市左京区八瀬野

瀬町20O TE上Φ75)791-1H7(うちむらゆうじ)
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1 9 8 8年3月1日

人口第 2 の市の特産品振興

福岡県山田市での取り組み

欄九州地域計画研究所山田

人口第2位になるまでの経緯

人口第2の市といっても上からではなく 、

下からの話です。山田市といってもご存じの

ない方もおられると,思いますので、ここで簡

単に紹介させていただきます。

山田市は福岡県のほぼ中央にあり、筑豊地

域の最南端に位置する人口約N,200人、市域

面積約 21.75 艇、山あいの狭長い形(郭回3.18

艇、南北8.93艇)をした街です。山田市は炭

都として栄え、全国各地より黒ダイヤを求め

て、労働者が流入しており、市の電話帳をひ

もとくと今でも珍しい名字か目につきます。

炭鉱の最盛期には、市域を流れる山田川は

澄みきることはない赤黒い水力瑶色えず流れて

いましたが、今は、普通の川に戻り、白サギ

なども飛んできています。

山田市で、ちょっと注目すべきものとして

は、明治10年ごろに関西方の横綱となった不

知火光五郎関という相撲取りが出ており、昔

から祭りなどの相撲大会が盛んです。

山田市は、昭和29年に人口約35,000人の時

に市となったわけですが、その後のエネルギ

一革命により石炭産業は火が消えたように、

特産品開発委員会での新製品の試食

-4-
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なり、人口流出で昭和36~37年頃全国でー

番規模の小さい市となりました。軌を同じく

して北海道の産炭地域で祠じような道をたど

つた歌志内市というところがあります。この

市は山田市より遅れて昭和40年以降に急激な

人口薪配ヨがおこり、昭和47年には人口約14,900

人(山田市人目15,600人)となり、この年に

山田市は第1位の座を歌志内市に譲ることに

なったのです。

山山市は他の産炭地域と同じように人口の

流出を防ぐため、昭和35年以降積極的に工場

誘致をおこない数社の工場が進出しまし九が、

大きな雇用の場にはなっていないようで、若

者は働く場を求めて、外に出ていっている状

況です。しかしながら、鉱害復旧事業等によ

る基盤整備や佳活環境の整備により、街は新

しく住みよい街へと除々に転換しております

ので、若者が定着できる扉用の場を地域内に

少しイづっでも創っていくことが大切なようです。

特産品開発に取組む

そこで、市の産業振興の一環として、今年

度、通産省の産炭地域活性化事業の補助を受

重冨
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昆上与

豊屑

D経緯度

東経 130度15分

北緯 33度30分
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け、特産品開発に取り組むことになりました。

当事務所も市の担当課といっしょに事務局

としてお手伝いをさせていただいています。

現在、委員会をもって、①山田市の農業活

性化の方向、②特産品の開発の方向の2本柱

で検討中であります。

山田市は専業農家26戸、農業就業者 198人

と、その農業の母体は小さいのですが、市の

南部においては、盆地の丘陵地であるという

士地条件を活かして巨峰、プラム等の栽培を

行っており、特にプラムは品質が良いという

ことで、産直なども除々に行っています。

また転作作物として昨年からミ.ウガの植

え付けをおこなっており、この秋ミ.ウガ(ミ

,ウガは夏と秋の2回の収穫が行われますが、

秋ミ,ウガになると値が下がる。)を活用しナこ漬

物加工を特産品として研究していこうという

ことになり、昨年、秋の農業祭りに市内の漬

物屋さんに委託して製造し允いろいろなミ"

ウガ漬(カス漬、モロミ潰、しょう油漬 etc)

を出品し、市民に品定めをしてもらいまし允。

今のところミョウガ漬けは一般に食するもの

として馴染みが薄いので、①どのような食べ

方が適しているか。②新鮮さを保つ方法、③

多種類の野菜との組み合せ等いろいろ研究の

余地が残っているようです。

まナこ、委員会においては他地域で生産して

いる数が少ないということで、スモモ加工の

可能性も出ていますか、スモモ加工にしても

①ワイン、②ジャム、③りキュール、④シロ

ツプ漬け等、いろいろな試作品をつくり消費

者の反応をみていく必要があります。

山田市の特産品開発は第1歩を踏み出/、、
、ゴ、

したところです。この特産品をきっかけに地

域の話題ができ、地域振興のバネになること

を期待する次第です。(やまだ九つぉ)

1988年3月1日

儲る

今回紹介する「博多万能ネギ」の産地であ

る朝倉町は、福岡市から車で高速道を走ると

1時間程度のところにあります。この町は、

「三連水車」があることでも有名ですので、

ご存じの方も多いと思います。

この町のある筑後地域は、福岡県の穀倉地

帯で、藩政時代のころは米麦だけでなく、商

業的な農業(い草や茶など)の発達していた

地域です。その背景には、財政に窮乏する藩

の奨励によって、いろいろな特産品(おもに

農産物)を農家が栽培し始めたのがきっかけ

となっています。ま九、これらの商品の移出

先は、福岡を中心としたものでした。

農業をめざして

高級ブランドイメージを確立した万能ネギ

欄九州地域計画研究所山辺

、、

またこの地域は、筑後川沿いに広がる肥沃

な水田地帯でもあり、福岡県内の水稲作付面

積の半分近くを占めており、商業的農業生産

真一

入

ノ

佐賀曝

北鍾 33度23分

璽好捻0庶熊分
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1 9 8 8年3月1日

だけでなく本来の稲作も盛んに行われてい、

る複合型の膿業地城です。

「万能ネギ」のシーズ

「万能ネギ」は、白ねぎと述い、ねぎ茄の

時に収穫するものです。この地域には、明

治32年の頃より、なす苗生産が始まり、昭和

3年には、きゅうりの促成織培、そして、26

年には、トンネルハウス栽培が始まっており、

苗牛産技術やハウス牧培技術が古くから進ん

だ劃壮或です。特にきゅうり栽培は、 24年頃よ

り複数農家の共同出荷も始まっており、「朝

倉のきゅうり」(市場には、福岡のきゅうり

として出荷されていたそうですが)は、関東

を中心として全国的にもかなりの量とシェア

を獲得していたそうです。この頃の経験(共

同出荷・安定供給・品質保持・市場での信頼

件等)が、今の「万能ねぎ」の生産や販売の

中でも十分に生かされています。

鶴のマークの「博多万能ねぎ」

「万能ねぎ」は、当初より大消費地である

関東をマーケットとするために、すでに市場

03 -437 -3407

、、、
4气 '單

1』'

ニー窒,0

^

1' 1" j

国畿東京駅へ

や

国鉄浜松町から大門の方へ向って

国道 1号線をわたり、 2筋目の左

側を見ていただくと一本の松があ

ります。そこのビルです。

器誕^,.、

.ー

顎

出荷前の予冷にまわされる万能ねき

に出ていた競合商品(あさつき)との競象の

ため、輸送の闇題、関東の食習慣などの問題

を解決していく必要がありました。そこで、

昭和51年にはじまっナこ試験販売の後、「高鮮

度が商価格を保証する」という経験と信念の

もとに航空輸送か53年から始められています。

「万能ねぎ」を京浜・京阪袖という大消費

地に輸送するためには、輸送時間や耻の確保

も重要ですが、ねぎのような軟弱なものはと

くに品質が重視されます。そこで、航空機に

よる輸送に加えて、他の商品と述うという こ

とをアピールするナこめに、万能ねぎには、 3

ト/

"ず
望

ーー

^

東京事務所を開設します

よろしくお願い致します

東京事務所づくりは、以前からの課題で

あったのですが、今年2月にゃっとスタ

トすることになりました。

アルバックは、 20年前の草創期からなぜ

か東京出身者が多く、「地域主義」などと

以前から言いつーづけてきた事務所としては、

その里帰りの意味からも課題になっていま

した

ささやかな事務所でスタートしますが、

所内最大勢力の東京勢にふさわしい事務所

に育つよう努力したいと念じています。よ

ろしくお引立のほどお願いい九します。

C'

一戸酉一
1 号館一堅ヨ[ニ
______^[Σ工^

-6-

場所 東京都港区芝大門2 -3-14

・一松ビル 1号館402

03 -437 -3105代

地下鉄大門駅

Tel

十先松町

Fax
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が次々と実行されていますが、これらの一連

の実践の背景には、指導的立場の人々の「農

業経営も企業経営と同じ」という理念がある

ようです。つまり「攻めの農業経営'」とも言

い換えることができます。

現在は、「万能ねぎ」の次の商品開発も進
^

められており、「朝倉の柿」(冷凍柿)とい

う商品が市場に出回っており、すでに口にさ

れた方もおられると,思います。

ところで地元への経済効果という面でみま

すと、商品の高品質を保つためには、選別作

業が大事になりますが、この段階で地元の労

働力(非農家も含めて)の活用のために「調

整作業委託制度」が導入され、バートタイム

並の収入が地元の人々に還元されています。

地城全体では年闇約 1億5千万円にもなって

し、ま 9。

農業のアイデンティティ

これまでの農業面の技術は、「体が喜ぶた

めの技術」を主眼とし、進歩改良されてきた

と考えられますが、朝倉町のように、これか

らの農業技術には、消費者の体だけでなく 、

「頭にも喜びを与えてくれるような技休j」も

必要になって来ているのではないでしょうか。

また、地域特産品づくりにもみられるよう

に、その地域の独自性(アイデンティティ)

を持ったもの、他の地域にはない地域のブラ

ンドづくりが大仞になっていますが、市場の

競争の中では、次々に新しいことを行ってい

くことが必要になっています。食品としての

商品の基本(品質)は揃えておくのは当然の

ことでしょうが、その上で他の商品とはここ

がこう違うということをアピールすることや

消費者がどういう商品を望んでぃるかという

ことまで考えて農産物を生産供給して行かな

ければならない時代になっているようです。

(やまへしんいち)

ゞ

1

膨

日本航空で空輪しているというイメ

ージを強調した万能ねぎのボスター

.

、'郷

つのセールスポイント(①品の良さ、②3種

の用途「生でよし、煮てよし、薬味によし」

③10og束の小売単位)が考えられまし允。

航空機輸送は日航のJALCARG0として、

タ方現地より出荷され、翌朝の市場のセリに

闇に合うという方法が採用されたのですが、

それだけでなく、さらに輸送の際に、ねぎー

束ごとに日航の鶴のマークが付けられました。

このことか、「万能ねぎ」の消費地での信

頼度をより・一層増し、評判が立ち、ねぎの売

れ行きは一段とよくなったそうです。

つまり、ねぎの品質自体は、もとから良い

ものであったのですが、これに加えて、他の

商品との差別化のためのブランドづくりによ

つて「万能ねぎ」は・一層脚光を浴びることに

なりましナこ。

農業経営も企業経営と同じ

販売のはじまった頃から、ポスターや広告

による宣伝はもとよりラジオ・テレビのC、

Mまで行われています。

さらに、バーコードの導入やマーケットの

拡大のための調査、生産者による市場研究等

'
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アルパック連続セミナー

「これからの市街地再開発」から

宮地謙一氏講演会から

昨年のⅡ月28日講師に建設省都市局都市再

開発課再朋発事業対策官の宮地謙一氏をお迎

えして「これからの再開発」についてお話し

して頂きました。

宮地氏からは、「士地国会」とも言われた

前国会討議の方向とそれを受けて検討か進め

られっつぁる再開発事業関連施策のポイント

など、最新の再開発の動きを中心に紹介して

頂きました。また「5%補助」をはじめとし

た新事業、制度の内容や、最近の再開発事業

の傾向にっいても触れて頂きましたので、そ

の概略を紹介します。

<都市再開発に関する緊急促進事業>

いわゆる「5%補助」といわれているもの

で、これまで補助対象とされていなかった部

分にっいて5%の補助金をっけて、事業推進

を図ろうというものです。補助対象としては、

大きく 2つぁって、 1つは再開発でこれまで

特会・一般会計補助の対象となっている部分

以夕Hこっいて 5%の補助をぢ・えようというも

の。もうーつは、拠点開発で整備される施設

のうち公共施設・地区施設・拠点施設につい

て 5%の補助を出そうというものです。

<都市再開発関連公共施設整備促進事業>

略して「再朋発関公」と言われる事業で、

昭和53年にはじめられた「住宅関公」と類似

の事業です。両開発等の促進のために、関連

して整備が必要となる地区外の公共施設を先

行的、集中的に整備していこうというもの。

<都市活力再生拠点整備事業>

いわゆる「りジューム計画」と呼ばれてい

るもの。全国で18ケ所で羽査がはじめられて

いるそうですが、マスタープランイづくりとい

つてもよい内容のもので、マスターフ゜ランが

認可された区域における恊調建啓えについて

は補助を与えようというものです。和和59年

度に創没された n也区両開発促進事業」の拡

大措置で 9。

<NTT関係法令による無利子融資>

昭和62年8月に成立しナこ「NTT株式売払

収入の活刑による社会資本整備特別措置注」

による11討雌で、 3つの型が考えられています。

A測というのは、公共U1休の行'わない公共事

業に文1するもので、「開発利益吸収測公共事

業」、 B測は、公共事業に対して、補助金を

山す代力りに融資をしようというもので、返

済時に郁助金に蹄り啓えていく「つなぎ融資」

の性怜を持っています。最後のC剛は第3セ

クター矯斗こ対して、惜"R等を通じて融資をす

るものです。

、

宮地氏は、その他民閻都市關発推進機構に

よる低利融資にっいても触れられまし光か、

この制度の背景にっいて、「最近の地価高騰

は床不足から来ている。区画整理や再開発を

増やして床を増やせ。」と叫ばれていますが、

法定事業は、都市計画決定までに早くて4~

5年、完成までにさらに8~9年がかかりま

す。しかし、法律はそう衞単に変えられるも

のではなく、「合意形成が早くできる方扶を、

色々と探っている段階j と説明されました。

講演後、参加の方々より、事業の採算性、

再開発事業初動期の対策、信託制度の活用な

どについて活発な質惜仂§出されました。

-8-

誰治市をお願いした宮地先生には、お忙しい

中誠にありがとうございました。紙面をかり

てお礼申し上げます。

(編アルバックセミナー事務局)



変身 学生アパートが

老人アパー トヘ

学生アパートの「老人アバート化」が進ん

でいます。京都市の左京区は、京大・同志社

大などの大学があり、昔から学生アパートの

多い地域ですか、近年大学移転に伴しΥ艷佳が

減少しナこり、マンシ"ン志向などによって空

宝力辻曽大してきています。一方、商齢者にと

つては、家賃が高くまた、毎年の亜新料が大

きな負担となることから、なかなか適則なア

パートは見つ力ゞナません。

こうしたことから、学生下宿組合力汀力心、に

なり、アパートの経営安定と高齢者の居住安

定と両立させるために学生アパートの「老人

アバート化」が進められつつあるわけです。

「老人アパート化」のポイントは、次の点

にあります。

入居システム

人居の决定権は家主にありますか、福祉

事務所、生健会、家・1ミの迎携による入居シ

ステムが形イづくられています。瓶1祉*務所

は生活保護"討置とケースワーカー、ヘルバ

ーの派透、生健会は入居あっせんと身元保

証、家主は低家賃・更新料なしでの受け入

ー''

松島茂木

れ、という役割分担です。

アパートの老人向改造

避難階段、風呂の役置、 2戸 1化等、学

佳下宿組合で研究をすすめていますが、助

成がないとその突現は難しいようです。実

験的に改造した例では浴そうの落とし込み、

段羌解消、すべり止めのほか、 20人収容の

共同食堂、1坊音呈き在もつホールも設置され

ています。将来はトレーニング・りハリビ

場などの設置も想定されています。

(まつしましげき)

1988年3月1日

文楽の楽屋裏探訪記

先日、大阪事務所を中心に文楽在襖に行く

会を催し、内外に広く参加者を募りましたと

ころ、予想以上に多くの方(23名)からご参

加いただきました。

ほとんどの方か文楽は初めてでし九。当日

は、人形逃いの方に、人形の操り方を説明し

ていただく機会に恵まれましナこ。私も文楽は

初めてでしたので、たいへん興昧深く、その

椣様をご穀告いたします。

ご存知かとは"思いますが、文楽は、浄珸排喜

(裟太夫)を語る「大夫」と、その伴奏をす

る「三味線弾き』と、それに合わせて人形を

操る「人形造い」との三者のチームワークに

よって演じられる人形劇、いわゆる人形浄瑠

璃で、日本が世界に誇る伝統芸能です。

人形は、「三人遺(づか)い』といってー

つの人形を三人で操作しますが、これは世界

の人形劇の中でも文楽だけだそうです。

三人造いのりーダーは「主遣(おもづか)い」

と呼ばれ、人形の首(かしら)を左手で操り、

右手で人形の右手を操ります。あとの二人は

持ち場によって「左遣い」「足遣い」と呼ば

じ1.1、、',1、111^"1.
1け§1,・1葬,,●,鶴,V、1゛'f1二;ニ'心

巡'、ーーーー、ーー",・y -、"'●"・,,.■'、',.,
ー'""ー・"ーー~、"ー", 1.,

'シ、ノー、、',、ψ究yむ当七ダ,旦

風呂も落込み型として老人向きに改造

松尾光洋

ぎ

ノノ
＼

七ノ

゛ j

ゞニ

-9-

.
J
 
J
ノ
ノ
ノ

■
・ ゛

,
,
'
会



1988年3月1日

れ、主避いが操る人形の動きに合わせて、左

遣いは後方左側から左手を操り、後方下側か

ら足遣いが足を操るわけです。主造いは左遺

いと足遺いに人形の動きで合図を送り、それ

に合わせることによって、はじめて人形がー

体的な動きを見せるのです。

足遣いは若いときにしか出来ず、人形造い

はまず足遺いから修業することになるそうで

す。通常、小道具三年、足造い三年、左造い

三年で駆出しの主遣いと言われていますか、

足遣いとして一人前になるには十年かかると

いうことです。

このように、複雑な連携プレイによって操

られているのがわかりますと、実際に文楽を

観るときには、人形の動きだけでなく、人形

遣いたちの動きに注目するのもおもしろいと

思います。

さて、実際に客席についてみますと、土曜

日の午後ということもあってか、ほぽ満席で

した。案外若い人たちが観にきているのには

少々驚きました。ひょっとしたら、文楽は、

売られていますので、これを見ながら観賞し

ますと、初めての人でも、話の筋がよくわか

ります。慣れてくるとむしろ浄瑠璃を聴く楽

しみが出てきそうです。(まつぉみつひろ)

レソガ小憎と呼んで下さい

はじめて御挨拶を申し
"ノ

上げます。私はこれまで

主として建築の歴史的な

勉強をしてまいりました。

特に日本近代(幕末明治

以降)の様式建築に用い

られた洋瓦、天然スレート、煉瓦、タイル、

石材、ガラスなどの素材の国産化過程を主題

してきました。例えば煉瓦ですと、大きさ(よ

り小ぶりな日本化した品が後柤)、色あい(焼

成温度が高いほど赤紫色が強い。窯と燃料の

変遷に関係)、肌あい(手づくりと機械製の、

違い)、刻印(会社印や職人の符牒)などに、

着眼しますと、その煉瓦が製造された年代を

概ね知ることができます。煉瓦に限らずタイ

ルも石材もガラスも、それぞれに注目すべき

点があります。

まナこ、このようなテーマとは牙Ⅲこ、もう少

し身近で一般的な対象である「まちなみ」に

も心惹かれます。介日、歴史的な環境の有効

活用は、単に都市計画家0建築家・建築史家

などの専門家や専門技術者たちだけの問題で

なく、広く社会的な関心事となっています。、

私も近世近代住宅史の視点から幾箇所かのま

ちなみを、時に浅く広く、あるいは逆に数少

なくとも一棟一棟を丹念に見る機会に恵まれ

ました。とりわけ手漉き和紙の故郷、岐阜県

美濃市へは実測復原調査の九め続けて6夏季

通いました。各戸にお許しをいただき、柱や

名古屋事務所水野信太郎

いかも知れません。

浄瑠璃は、よく聴かないと何を言っている

のか聞き取り難いのですが、慣れの問題かも

知れません。床本といって、浄瑠璃の台本が

三人遣いの実際を眼の前で実演

してもらいました

10 -
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架に残されている柚穴などの仕口跡を余さず
のみ

確認します。弊がWれていれば当初ほり、イ士、

、嘔がきたなければ増改築時の後補であること

が院みとれます。このような判断を桜み上け

て、はじめて民家や町家群の復係かできます。

綱々はまさに名もない処f;の町家に過ぎませ

んか、彼らに自らの生い立ちを語らせるのは

魅力ある仕事です。そして、このような取組

もこれからの「まちづくり」に必要なことと

W↓、ます。

これから新たに名占屋雫務所で微力を尽く

しますので今後とも何卒宜しくお願いぃたし

(みすのしんナころう)ます。

巴ぞ

画しょうとしています。テーマは士地燭題を

中心とした都市づくりになると、習います爪弁

護tか・冉く以上、それなりに興眛あるU]り珂

とおえて検肘中です。をみつけなけれは

今年も本来の介護士洋ヨ努とは別に、クラフ

活動として、足非このテーマを迫ってみたい

と考えていますので、 Qの会をはじめいろい

ろな研究会の御樂内かあれば、足非敏えてい

六だき、時闇の都合のつく1製り出席させてい

ただきたいと、似っています。いろんな出来事

が今年も丁,恕され、激耐ル)年になりそうです

が、今年、よろしく御指導、ドさい。まずは乱

文・乱筆なから御礼まで。

(弁護士坂和章平)

1 9 8 8年3 j1 1日

「旧刊新刊書評」に対する

27号に「岐路に立つ都市再開発」の占評

をのせましたところ、著者から次のよう

な便りをいただきました。このニュース

にのせる前に、当所の大阪事務所で[Q

の会」の方々が、著者をまじえて勉強会

を行っています。

新年おめでとうございます。

昨年は、 Qの会の研究会に出席させていた

だき、大変勉強になりました今年もよろし

くお願い致します。

さて、年明け早々、アノレパックニュースレ

ター新春号を送っていた光き有難うございました。

我々の「岐路に立つ都市再開発」を書評に

とりあげていただき、大変光栄です。御指摘

のように、住宅建設の問題についての検討が

不足していることは、学者の研究会で発表し

たときにも言われており我々もとくにアベ、

ノの場合などは住宅の問題について更に突っ

こんでいく必要性を感じていたところです。

現在は、我々3人でまた第2弾を何とか企

11

著者からの便り

内陸都市京都にも港があります。

この港は、坂本龍馬で有名な寺田屋のある

伏見港です。

伏見港は、豊臣秀吉のn寺代に城下町の中に

造られたものです。伏見城が廃城になった後

でも高瀬川の開削によって京都市中と結はれ

ることによって、「港町」として発展します。

調べて見ると、当時日本で最大規模の内陸港

であったようです。

明治以降は、鉄道の発達によって人・物の

流れが移りかわ力てしまいますが、琵琶湖疏

水とつながれたり、あるいは戦時体制の時代

などには、重要な役割を果たした時期もあり

ます。今日、すでに港の機能はなくなってし

まっていますが、それでも運輸省の管轄にな

る「港湾区域」の指定は残っています。

残っ允水路を見て、船や人、荷物の動きが

活発だっナこ時代を、思い描いたりしています。

(いさかよしあき)

京都の「港」

伊坂善明
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旧刊新刊書評

時間どろぼうと、ぬすまれた時間を人間に

とりかえしてくれた女の子のδ、しぎな物語

今回紹介します「モモ」という作品は、ジ

ヤンルでいえば児童文学にあたるのか、小学

校5・6年以上という年齢の設定になってい

ます。ナこだし、発表後の15年間に30ケ国語に

翻訳され、西ドイツの読書界のべストセラー

の一冊になるなど、児童文学でありながら、

大人の読者の支持がとても高い作品です。

ニュースレターで児童書の書評は珍しいと

,思いますが、大人にこそ読んで欲しい一冊と

して紹介します。

この作品の中心テーマは「時間」です。そ

れは機械的に測ることのできるものではなく 、

人の心、の中にあり、それゆえに人が人らしく

生きることを可能にするものだと書かれてい

ます。

現代社会は、とても忙しいようで、あわた

だしさの中で、だれもがストレスに追われて

います。私逹は、忙しい忙しいと時間をケチ

ケチしていますが、ほんとうは別のなにかを

ケチケチしていることに気付かない時があり

ます。本当の意味での生きるということを奪

われているということなのでしょうか、ふと

気付くととても空しい気持ちになっている時

があります。

物語は「モモ」という不"思議な女の子を中

心に、彼女に関わる人々がその心に真の時間

を取り戻していく過程を描いているのですが、

灰色の男なる登場人物に込められたテクノロ

ジー批判をはじめ、そこには、たくさんの社

会的なメッセージがちりはめられています。

楽しいと思うこと、夢中になること、夢見

ミヒャエル・エンデ作/大島かおり訳岩波書店刊

'ゼ誤三^謡三、11^ξ^嘉釜^1ゞ,^ゞ.

.'嘉、,1i .■写i慾1ネ才三1声西多●、1
・ー・・ゞ1,."●

モ モ

時闇どろほうとぬすまれた時問を人間に

とりかえしてくれた女の子のふしぎな物語

モ

大河内雅司

モ
ミヒャエル.エンテ作大島かおり訳
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ること。忙しさの中で大切なことを忘れてい

ませんか。時間とは生活であり、いのちであ

りさらにそれは人の心の中にあるのです。、

忙しさの中にあって、「モモ」という女の子

は、私逹に大切なことを気付かせてくれます。

この物語をとおして、自分自身を忘れ、そ

して物語の中に自分自身をみつけだす。忘れ

ることと、発見することの繰り返しの中で、

心の時間というものを考えてみる機会になれ

ばと、思います。

なお、'思想的な深読みをしたい方には、「モ

モを読む(シュタイナーの世界槻を地下水に

して)、子安美知子、学陽書房」をおすすめ、

(おぉこうちまさし)します。
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殺人現場には急いではいるな.グ

殺人事件の現場、ロ かーデンンス

3番地に、シャーロック・ホームズがワトス

ンと一緒に馬東で駆けつけたとき、ホームズ

は 100 ヤード余も手市jで馬噂をとめた、「彼

がどうしてもおりょうというので、裂、たちは

それから歩いてゆくことになった。J

この小説はワトスンの独白りポートの形で

進むのであるが、「私は、シャーロック・ホ

ームズがすぐ家の中へ矧郡ナ込んで、事件の調

査を始めるものと恕、つていた。ところが彼は

そんな気配をすこしも見せないのであった。

彼は、私などから見るとこの場合としては、

気取りすぎていると老えたくなるような冷然

たる態度で迫路を行ったりきたりすると、地

向や空や向力乢ソづわの家並みや、また棚なと

を、ぽんやりながめはじめた。その観察が終

ると、こんどは、家へ通じる小道の、なるだ

け緑の草のうぇを歩いてゆきながら、そこの

地面に強く眼をそそぐのであった」というと

ころか、この探偵物語のべースとなっている。

探偵と現場監督

このくだりを統んで、思い当ることがあっ

た。それは20年余り前の私の体験である。20

年余り以前には、私は小さな建設会社でぃろ

んなことをしていた。そこではもちろん現場

監督の仕事もあった。現場にいくには、九い

がい自動車を自分で運転していくので、現場

の車置場へ入って自分の自動車をおり、それ

から現場を見てまわったり、職員への指示を

したりすることになる。そうしていたときに

^ ロック . ホームズの調査方法論

1988年3月1日

征意され九ことがあった。

「現場へは、すぐ入ってはいかん。ずっと

手前でおりて(クルマを)、ゆっくり見なが、

ら近づいていかんと、肝腎なところを見落す

ぞ」といわれた。たとえクルマで現場へ漉接

人っても、一端外へ出て少しはなれ九ところ

までもどり、外をゆっくりひとまわりして現

場を見ながら入れ、というわけであっ九。剛1

色の研究」の前祀のくだりを統んだとき、こ

のことと'思いだしたのである。

方法と方法論

殺人の行われた建物→彬屋.に入ったあとは、

「天才とは無限に労苦しうる能力をいうそう

だ」などといいながら、床の峡りを災めて主J
'

筒に入れ九り、痕跡と痕跡との闇隔をきわめ

て細心に測ったりする。つまりホームズは、

探偵として必要な「調査方法」も立派に身に

つけている。

しかし、「100 ヤード余も手前で馬中をお

りる」という態度は、方法の問題ではなく 、

対象にどのようにせまるか^対象を調べる

ための方法についての認識論・老え方を示す

ものであり、方法論を意味していると,思える。

このことはホームズが雑i志に「人生の色勺と

いう題で、観察と分折について述べているこ

とからもわかる。

それらはさておき不厶にとって意外なのは、

これほどしっかりした認識論をもっホームズ

か、ワトソンの分折によると「哲学の知識ゼ

口J とされていることである。ホームズの学

力は12項目に整理されているが、極めてアン

糸乗貞喜
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1988年3月1日

前回ニュースレターにはがきを岡封しましたところ、たくさんのこ返信をいたたきました,

レターをお送りし九力には住所を変趣された力もいらっしゃいますので前回から名箔を整理

させてぃただいております。今回も返信用のはがきを同上叉寸こしておりますので、誠に恐縮

ですが確認の允め返信はがきを御投凾下さるようぉ願い申し上げます。

前回のはがきによるお便りで、心強い激励のことばをいただいております。紙面の関係上

全て掲す或させてぃただけないのが残念ですが、一部お便りをご紹介いたしました。

お便りをやただきありがとうござやます。

0懐しい人の名前を見ています。(大阪市、

岡正一)

0毎号、面白く拝見しています。御礼申し上

げます。(堺市、川島哲郎)

0いっも礼状も出さず失礼しております。有

難とう存じます。(京都市、北村貞太劇D

0毎月ホットな気分で読ませてもらっています。

その地、その場での"コト起し"のトリガー

の役割をめざされるよう希望します。(枚方

市、米谷'語男)

0いっも楽しく、精力的な活動報告を読まし

てもらっています。毎夏の休みに、ドライフ

旅行していますが、行先の決定に、「ニュース

レター」の記事が大きい影粋を与えておりま

14 -

す。昨年は"美方町"'ソ昜村逃"でした。

(大阪市、澤直)

OARPA ・ K NEWS LETTE磁1」刊5周年を

心より慶祝中し上げます。併せて、これまで

のたゆまぬご工夫とご尽力に対し衷心より敬

意を表します。感附いたしますと共に更なる

ご発展を祈念して止みません。(京都市、

沢田敏男)

0県庁を退職し、恬帳暈が稀薄化する中でア

ルバックニュースレターは生きナご恬報の摂取

源のーつとして毎月を待ち通しくしておりま

す。研究員の皆様のご苫労に心からお礼申し

上げます。(杣戸市、清水孝保)

0いっもたのしいニュースをありがとうごさ

バランスで、「バイオリンにたくみ」という

ことが特異な才能をして上っている。

音楽論と水割りの話

以下は駄足であるが、ホームズが音楽会か

ら帰ってきてワトスンに言う話が面白い。尾

は音楽にっいてダーウィンが言ったことばを

おぼえてぃますか。彼の説によると、音楽を

つくりだしたり鑑賞したりする力は、言語能

力よりずっと古くから人類にそなわっていた

という、ぼくナこちが音楽をきいて、いいよっ

のない感動をうけるのは、きっとそのためだ

ろうね。われわれの魂のな力耳こは、世界の幼

年期の、霧にっつまれナこような日々の、おほ

「それろげな,習、い出が生きているのだ」

はまナこ、すこし漠然とした考え方だな」とワ

トスンが反発すると、ホームズが「自然を解

釈しようと思えは、人間の頭も自然ぐらい漠

然たるものにならなければできない」という。

これも正に音楽鑑賞方法論であると思う。タ

ーウィンが言ったことばというのが本当だろ

うかという気はするが。

駄足をもうひとつ。スコットランドヤード

きっての機敏な男グレグスンから捜査の状

況をホームズが聞くところがあるが、「そこ



います。自由時間都市の時代に焦点を合せた

御活躍を、より一層期待しています。(春日

井市、つはyC しゅういち)

0第 1号から送っていナこだいているので、大

切に保管しています。小冊子であっても意欲

的に取組まれており、充実してきていると思

います。(神戸市、日野博彦)

0いつも興味深く読ませていただいています。

しかし、あたりさわりのないことが多くち、

よっとものたりません。もっと刺激的な意見

ものせて下さい。(小山市、藤田忍)

0侮号、大変興味深く読ませて頂いています。

頁数も丁度手頃で読みやすく、ずっと続けて、

頂きナこく思、います。(京都市、堀内三則D

0いつも興味深い記事文章か多く感心して、

います。とくに"まちかど"は面白い。他に

今号(1/Dでは江戸村の記事、「つかしん」

i鰯寅の紹介が面白かった。(武蔵村山市、

本多昭一)

0大変密度の濃い中味を索朴に又、専門的に、

しかも衙潔にまとめられており敬服していま

す。首都圈闇題がないのは少し農念ですが、

首都圈一点染中とそれ以外とのカゾPわりを東

京の周りからアプローチ摘発して下さい。

(東京都、溝畑直利)

0いつも、書いた方の顔がみえるような論考

報告、あいさつなどを読ませていただき有難

うございます。ト註27もじっくり読ませていナこ
^

多摩ニュータウンでは若いだきました。 今 、

女性に"素敵"といわれるまちは何かを考え

始めています。が男はかりで果してできるのか。

(東京都、御矮哲)

0何時も覇鮮な記事を拝見させていただいて

います。レストランもお陰様で大変順調に運

営されています。ありがとうございます。

屑の御発展とお祈り申しあげます。(温泉町、

村尾保一)

0特産吊、自慢のみゃげもの・うまいもの通

信面白く拝見しています。 0巨都市、三哥1」耐愉

OARPA・K NEWS LETTER お送りくだ

さりありがとうございます。氏者の世界とX

違う分野の情桃が得られて大変勉強になりま

よ。今後ともよろしくお願い政します。(大

津市、森井文綻)

1 9 8 8年3月1日

までの苦心談をぜひ砥功、せていただきたいで

すな、水で割ったウィスキーでもどうぞ」と

ホームズかいい「けっこうでしょうな」と刑

事が応じるくだりがある 0

私は、どこやらで小耳にはさんだところに

よると、「水響1心は日本の発明であって、スコ

ツチの本場ではそんなことはしないんだ、と

いうことだったように思う。もちろん今では

水割もやるが昔はやらなかったという話であ

つたように思う。ところがこの階非色の研究」

は、1886年に執筆されている。 100年以上前

にグレグスン刑事が「水割り」を飲んでいる。
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以上駄足2点。「ダーウィンσ)高楽論はコ

ナンドイルの倉仟fなのか、ダーウインの6'つ

たことなのか」と「水割lt告からイギリスで

普通の飲み物のであったのか』について、御

教尓いただきたいものと'轡、います。

※1月6日がシャーロック・ホームズの誕

侘日ということで、今年で 134才です。

コナン・ドイル著、阿部知二訳、創元推理

文庫 (いとのりさだよし)
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まちかど

サンフランシスコの士産店

糸乗貞喜

あまりさえない風景である。まず日本人し

か出入りしないサンフランシスコの士産店。

推名誠の「インドでわしも吉えた」には、

インド政府観光局の課長さんが出てくる。課

長さんは推名さん一行をなんとか士産店に入

れて、店員の包囲網によって買物をさせ、イ

ンドの国益を増加させようとする。この両者

の面白かなしい風景を譜北、ている。

ところか、この写真の士産店には、表の道

路に日本・1牙年がいて、カンによって日本人を

見わけ呼びこむ。店内に日本の

写真週闇誌があった。そこにア

メリカでは、「日本人相手の士

産物店は閉鎖的な営業をしてい

る。これは国岩郭こ反する」とい

うようなことで闇題になってい

る^と1井かれていナこ。

(いとのりさだよし)

日本人専門の免税店
'ヲ
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京都市下京区四条通り高倉西入ル立売西町82
(大和銀行京都ヒル8階)

大阪市東区石町1丁目1番地
(天満橋千代田ビル2号館)

名古屋市中区丸の内 3 丁目 18番 30 号
(ツボウチビル 6階)

東京都港区芝大門2-3 14

(一松ビル 1号館 402)

福岡市中央区天神 1 丁目 15 番 1 号
(日之出ビル 6階)
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